

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.



AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy. — VEINTIUNO trimestre fuera. — SESENTA extranjero. — TREINTA Y DOS Ultramar. — Se suscribe en Alcoy, Mercado. 23.

ALCOY MIERCOLES 17 DE SETIEMBRE DE 1879.

Número suelto: 25 CÉNTIMOS de real en la España. — COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: a precios convencionales. Administración, c. Mercado 23.

NUM. 411.

ALCOY 17 DE SETIEMBRE DE 1879.

ALCOY EN PARIS.

Por la importancia que tiene para esta población, publicamos mas abajo la reseña que el periódico *Journal de l'industrie lanière* de EL-bœuf inserta en su número 14 correspondiente al 30 de Julio último, con motivo de la Exposición de nuestros tegidos de lana en el gran certamen internacional de 1878 en Paris:

«La provincia de Alicante, conocida en el mundo entero por sus vinos dulces, lo es tambien en España por sus géneros de lanas comunes, pero de bastante buena calidad.

La fabricacion está concentrada en Alcoy, ciudad de 12 mil habitantes, (1) edificada en un valle profundo por donde corre entre peñas el rio de Alcoy que vá á desembocar en el Mediterráneo á 50 kilómetros de la pequeña ciudad de que hablamos.

Diez y siete fabricantes esportan colectivamente paños lisos y novedades para trages de caballero. Su estantería era bastante grande pero dispuesta sin orden; por lo mismo los defectos que presentaban los tegidos espuestos resaltaban mas.

En resumen: Tinte elemental, fabricacion pobre, dibujos viejos, aparejos defectuosos y precios caros.

El jurado acordó, sin embargo, una medalla de bronce á La Asociacion de fabricantes de Alcoy; sin duda ha tenido en cuenta el lugar en donde se egerce su industria: era justicia.

He aquí el nombre de los espositores y los productos presentados por cada uno:

- 1.° Jaime Aparici Lopez; un corte novedad marcado 9 francos metro.
- 2.° Boronat y Compañía; un corte negro liso marcado 4,75 francos.
- 3.° Rafael Cantó hermanos; dos muestras laneria marcado 10 francos.
- 4.° Tomás Cantó Hijos; tres cortes novedad marcado 7 francos.

(1) Poco enterado de nuestra estadística local parece estar el redactor del colega francés que esto escribe.

5.° Carbonell y Compañía; un corte capricho marcado 8 francos.

6.° José Jordá é hijos; un corte negro marcado 6 francos.

7.° Cristóbal Mataix Boronat; una muestra pañería marcado 9 francos.

8.° Hijos de Gabriel Miró; tres géneros novedad marcado 10 francos. Era tal vez lo que habia de mejor en Alcoy.

9.° F. Moltó y Valor; dos cortes lisos marcado 6 francos.

10.° Rafael Muntó, una muestra novedad marcado 14 francos. Bien hecho pero muy caro.

11.° Santiago Pascual; 4 cortes diversos marcado 7 francos.

12.° F. Pascual y Compañía; dos tipos novedad marcado 10 francos; dos tipos lisos oscuros marcado 9 francos. Fabricacion relativamente buena.

13.° Hijos de Francisco Perez; un corte capricho marcado 10 francos. Bien ejecutado.

14.° Hijos de Joaquin Perez; un corte liso marcado 5 francos.

15.° Rafael Reig; dos cortes marcado 6 y 9 francos.

16.° Agustín Vilaplana; un corte liso marcado 7 francos.

17.° Vda. de Carlos Llopis é hijos; 2 cortes capricho marcado 10 francos.

Poco es lo que dice el colega de allende los Pirineos, pero desgraciadamente no se necesita decir mas para que en el mundo del comercio y de la industria formen una idea bien pobre de la fabricacion alcoyana de tegidos de lana.

Lo mas sensible del caso, lo verdaderamente lamentable, es que esa idea que hemos tenido la debilidad de inculcar á cuantos nos conocen por nuestra produccion en el ramo citado, carece por completo de fundamento.

Asi como en otros centros de produccion se aguza el ingenio para acicalar los productos del arte que llevan á exhibir al gran concierto del saber humano, nuestros fabricantes, ofendiendo la galanteria de una nacion civilizadora y con detrimento del buen nombre que deberian codiciar para nuestra laboriosa ciudad, se presentan cubiertos de harapos, sin pensar siquie-

ra que forzosamente han de recoger el desprecio y aun el encono de las gentes á quienes tan desacertadamente correspondieron su fina invitacion, á la par que la burla de la inmensidad de los que hayan establecido paralelo entre nuestros productos y los de otros paises, y aun de otras poblaciones de nuestra Península.

No podemos en manera alguna suponer que la ignorancia ó la malicia hayan guiado por tan torcido sendero á estos espositores; pero como la desidia produce idénticos efectos, el caso es el mismo, ya que los resultados hubieran sido enteramente iguales.

Estas peripecias cuando nos encontramos de lleno en una época de crisis comercial espantosa, son todavía mas sensibles, por que lo lógico seria tender á perfeccionar nuestra elaboracion y á ponerla en condiciones de lucha con paises mas adelantados, para no hacernos indiferentes al consumidor de fuera, que es el modo de crear mercados nuevos y obtener honra y provecho; para lo cual, escitemos el celo de las personas que por los medios y la inteligencia que se les reconoce con justicia, debieran llevar la direccion de los asuntos fabriles de la localidad, en bien de su riqueza, y para que nos deban agradecer las generaciones que nos han de sustituir.

UNA NUEVA IDEA SOBRE CRÉDITO

AGRÍCOLA.

Sabido es que el crédito agrícola tiene, como el mercantil, mucho de personal, porque si bien el instrumento de ese crédito, ó por mejor decir, las garantías del mismo son las cosechas pendientes ó las preparadas, los aperos de labranza y los efectos mobiliarios del labrador, hay que contar con la probidad y con la buena fé del mismo y hasta con su inteligencia en la direccion de sus explotaciones para formar juicio de su solvencia. Fuera de estas condiciones y cuando se pide la tierra como garantía, el crédito ya

no es agrícola, sino hipotecario ó territorial.

Ahora bien, las grandes dificultades que se oponen á un desarrollo amplio del crédito agrícola consisten en la falta de disposiciones legales, que contribuyen á fortalecerlo y vivificarlo.

El crédito hipotecario no ha sido posible sin que la ley diera eficacia á las garantías, haciendo que la inscripción escrita prevaleciese sobre la hipoteca tácita y abreviando además los procedimientos en caso de ser necesario realizar las garantías.

El crédito agrícola se encuentra hoy en idéntico periodo de estudio y preparacion en que se encontraba el territorial hace algunos años. Se proponen medios y combinaciones para darle vida, pero todo se estrella ante los obstáculos que sólo pueden vencerse de cerca y ejerciendo una incesante vigilancia sobre las operaciones del agricultor á quien se han hecho adelantos. Asi es, que el crédito agrícola está monopolizado por usureros que sacrifican á sus convecinos exigiéndoles el tercio, el medio por uno, y en los momentos de mayor necesidad muchísimo mas.

La institucion de los pósitos en España respondió á las necesidad mas culminantes del labrador, que son las de la siembra; pero no resuelven sino en parte la cuestion del crédito agrícola, porque á la altura en que se encuentran hoy los adelantos en agricultura, el labrador no tan sólo necesita trigo, sino tambien abonos, instrumentos, y medios de mejorar las tierras.

Para que la instruccion fuese completa, seria menester que los pósitos fuesen almacenes de una multitud de objetos, lo cual no siendo posible, los deja reducidos á la simple condicion de depósitos de reservas para los casos fortuitos y las necesidades de la sementera.

La mejor solucion está en la fundacion de bancos agrícolas que faciliten los auxilios en efectivo, á fin de que el labrador pueda atender á las necesidades múltiples y variadas de su explotacion.

Pero la gran dificultad, repetimos, pa-

BACOLARD Y LUBIN.

149

—Nada mas sencillo, repuso Monle. Escuchad... Habeis venido observando con Lubin hasta este momento, segun mi consejo, una actitud de duda y de desconfianza que ha debido encontrar muy natural, pues nunca os ha manifestado el menor recelo. Conservad esa actitud, acentuadla mas si queereis, pero procurad no incurrir en exajeracion, sin dejar de concurrir á los preparativos del robo del hotel Suchapt, haced como que guardais cierta reserva. Cuando se hayan terminado completamente estos preparativos, cuando no reste mas que darle el golpe de gracia, entonces formulais con la mayor claridad vuestras dudas, vuestras vacilaciones, vuestros temores. El dia en que conven-gamos, atraeis á Lubin á la habitacion contigua á esta; fingis mirar el asunto como un lazo que se os tiende; rehusais prestaros á él y concurrir á la accion á menos de que no os dé en prenda algun secreto de importancia que pueda comprometerle y al cual correspondereis á vuestra vez con otro no menos importante. Para darle ejemplo, le referis de nuevo, y con los mas minuciosos detalles, vues-

148

BIBLIOTECA DE EL SERPIS.

tiró, y el inspector de policia volvió á colocarlo todo como estaba.

—Ya lo veis, dijo, esta trampilla no es elegante, pero tiene la ventaja de abrirse y cerrarse sin ruido.

—Y permite, añadió Lorenzo, no solo ver, sino aun oír lo que pasa en casa del vecino.

—Precisamente oír, insistió Monle, y eso es lo que mas deseo. Porque, por lo que hace á ver á Lubin, sentado delante de esa mesilla extendiendo las bolas de cera sobre las cuales habrá grabado las cerraduras del hotel Suchapt, y limar llaves y ganzúas, eso no me interesa sino medianamente: por otra parte, vos me instruireis exactamente y día por día de lo que hace y trama el tal Lubin. Pero hay otra cosa, y espero, merced á esta fabricacion, satisfacer cumplidamente la preocupacion que acabais de manifestarme, y hacer recoger y comprobar jurídicamente los detalles del robo y del asesinato de la calle Cardinet.

Lorenzo se estremeció de alegría.

—Y cómo vais á conseguir vuestro propósito? dijo.

BACOLARD Y LUBIN.

145

—Sin duda, dijo Lorenzo, eso no es difícil; pero quisiera saber de que servirá todo eso.

—¡Como! ¿que de que servirá?...

—Si. Los preparativos de este asunto son la reproduccion exacta de las tramas empleadas contra mí el año último, y, ademas, Lubin me ha hecho ya confidencias que, á haber sido consignadas jurídicamente, bastarian para perderle y rehabilitarme...

—Y bien?

—Y bien, todo esto puede desaparecer cualquier día sin dejar rastro alguno; únicamente yo he sido el que ha recogido estas palabras imprudentes de Lubin, y mi testimonio no tiene ningun valor...

—¡Oh! tranquilizaos, dijo Monle; he tomado mis medidas, y apenas si será necesario invocar vuestro testimonio. ¡Diantre! son demasiado preciosas las palabras de M. Lubin para que yo permita que se las lleve el aire.

—¿Qué vais á hacer, pues? preguntó Lorenzo.

—Venid aquí, dijo Monle.

Llevó á Lorenzo al otro extremo de la

ra la vida robusta de esos Bancos y para que los particulares puedan consagrar con seguridad sus capitales al crédito agrícola, estriba en el riesgo que puede correrse en los casos de tener que perseguir las garantías y en lo difícil de conocer la posición económica de cada cual.

A fin de hacer desaparecer estas dificultades, ha surgido en Francia, en medio de las discusiones de una importante sociedad, una idea emitida por Mr. Valsarres, que merece llamar la atención.

Consiste esa idea en dar á los contratos destinados á fomentar la agricultura idénticos privilegios que á los hipotecarios, por medio de una inscripción que con pocos gastos los anteponga á cualquiera otro crédito, y en establecer en todos los juzgados municipales un registro en que se anoten las sumas prestadas á cada labrador y las canceladas.

Des esta manera se podría conocer la posición especial de cada agricultor y el género de garantías que tiene comprometidas.

Se gritará, ó por mejor decir, se ha gritado ya contra esta idea, suponiendo que se opone á la libertad de las contrataciones. Nosotros creemos, por el contrario, que de unos rulos á la libertad, porque crea el campo en que ésta ha de ejercitarse.

Y la prueba de que hoy no existen libertades en materia de crédito agrícola mas que de nombre, está en que la usura lo domina todo, utilizando á su favor la dura ley de la necesidad.

Lo mismo ha pasado con el crédito territorial. La ley hipotecaria no ha destruido la libertad de contratación; ha creado el instrumento del crédito, para que sirva de base y de seguridad á los contratos. Desde entonces ha podido haber bancos que presten al 6 y 7 por 100, y la usura irá cediendo el paso á la acción de las nuevas instituciones. Creemos, por consiguiente, que la nueva idea del Sr. Valsarres sobre el crédito agrícola se abrirá paso, y que mejorada por el estudio y por la discusión, llegará mas ó menos tarde á ser un hecho.

Seccion local.

En la sesion ordinaria que el lunes celebró el Ayuntamiento, se acordó: pasar á la comision de Alumbrado para que lo tenga presente al evacuar el informe que se la tiene pedido, un oficio de la Sociedad Alcoyana del Gás participando sus noticias de que D. Antonio Moltó no podía

por sus ocupaciones aceptar el nombramiento de tercero en discordia para que habia sido propuesto.

Pasar á la Junta local de Instrucción primaria la contestacion dada por el Director del Colegio de S. Jorge sobre los gastos que ha de ocasionar la enseñanza por cada alumno pobre que el Ayuntamiento presente.

Pasar igualmente á Informe de la Comision municipal de Beneficencia, la proposicion del Doctor D. Mariano Gomez, para que se le nombre Cirujano dentista honorario del Hospital Civil y Beneficencia de esta ciudad.

Devolver con la nota de conformidad las papeletas de suscripcion á las obras de apertura de un pozo artesiano para aumentar el caudal de aguas de Barchell, pasadas al Ayuntamiento por la Comision que entiende en el asunto.

Autorizar el disfrute en la casa núm. 15 de la calle de San Nicolás de la concesion de las aguas del Molinar núm. 607 que venia utilizándose en la calle de Santo Domingo núm. 12.

Pedir informe á la Junta local de Instrucción primaria acerca de la subvencion que solicita Don Vicente Climent y Climent, Profesor con título de una escuela privada de unos de esta poblacion.

Pasar á Informe de la Comision de Policia urbana una instancia de D. Miguel Abad Valls en solicitud de permiso para obrar en su casa núm. 5 de la calle de San Antonio.

Y adquirir bajo ciertas condiciones la cañeria de hierro que recorre el barrio del Tosal y que en su dia fué costeado por el vecino D. José Sempere Mataix.

Segun las noticias que recibimos de los pueblos inmediatos, el temporal que descargó el domingo ha causado algunos daños de consideracion. De Benifallim fué arrebatado un hombre por el rio de Penaguila, afluente del de esta ciudad, cuyo hombre fué encontrado ahogado en el vecino pueblo de Benilloba. El cadáver fué descubierto el lunes por la mañana en una de las tortuosidades del rio y envuelto entre los escombros que condujo la avenida y que fueron arrojados á un lado por la fuerza de la corriente.

Los vecinos del último de los citados pueblos aseguran que hace mas de veinte años no habian visto otra avenida tan caudalosa como esta última.

Habiendo desaparecido las causas que obligaron á la Junta de Instrucción pública á prorrogar las vacaciones de las escuelas

públicas de esta ciudad, dicha Corporacion ha acordado en sesion de ayer, despues de oido el parecer de la Junta de Sanidad, que, á contar desde el dia de hoy, queden establecidas en todas ellas las horas reglamentarias de clase.

En los términos municipales de Benifallim y Torromanzanas la tormenta del domingo se deshizo en pedrisco, ocasionando estragos terribles en aquellos campos, en términos que se dá por perdida la cosecha del vino en su mayor parte.

Segun lo que teniamos anunciado, ayer se reunió la Comision de Plaza con el Arquitecto municipal, habiendo quedado aprobado por unanimidad el anteproyecto de reforma del Mercado presentado por dicho señor.

Cuando tengamos conocimiento del nuevo trazado, daremos una idea de él á nuestros abonados.

Le ha sido prorrogada de Real Orden y por quince dias más, la licencia que viene disfrutando, al dignísimo Sr. Juez de primera instancia de esta ciudad D. Gaspar Mendez y Rodriguez.

Existe en una casa de la Calle de S. Nicolás, en el trecho inmediato á la del Táp, un perro de presa que es el terror de los transeuntes, en particular á determinadas horas en que lo sueltan y aun se cree, sin que esto lo podamos asegurar, que lo azuzan contra los que tienen la desgracia de pasar en aquel entonces.

Esperamos que los municipales se harán cargo de tan «inofensivo» animalito.

Ayer tarda en pleno dia fué arrojado á la calle, desde un balcon de la de Santa Rita, el contenido de un barreño que alcanzó en parte á un digno funcionario público que en aquel momento pasaba. Segun parece, no es esta la primera vez que esto sucede.

Es posible que en los primeros dias del mes próximo aparezca en la *Caceta* un decreto suprimiendo las estafetas de correos en los puntos donde haya estacion telegráfica, y encargando de este servicio al personal de telegrafos de aquellos puntos, de los que Alcoy es uno.

En el año 1880 ocurrirá un hecho que no se verifica mas que tres veces por siglo. El mes de febrero tendrá cinco do-

mingos. En efecto, como el año 1889 será bisiesto, el mes de febrero tendrá 29 dias, y siendo el 1.º de febrero domingo, el 29 será domingo tambien.

Aparte de las desgracias ocurridas á consecuencia de la tormenta del domingo, de que en otro lugar nos ocupamos, se asegura que son dos ó tres mas las personas que han sido arrebatadas por la furia de las aguas. Tratando de averiguar la verdad de estos rumores hemos sabido que por el Juzgado municipal de Beniarres se procedió el lunes al levantamiento del cadáver de un ahogado, que se encontraba en medio del rio. No sabemos si este cadáver será el mismo que nos dicen haberse recogido en Benilloba. De los demas no hemos podido averiguar nada.

Ayer continuó el tiempo encapotado, habiendo llovido un poco por la tarde y preparándose el tiempo para descargar por la noche, al igual que la velada anterior en que cayó, á eso de las doce, un soberbio chaparron.

Podemos anunciar á los aficionados al arte dramático, que ha quedado firmada la escritura de compromiso con el primer actor Sr. Delgado, quien ha quedado con el encargo de formar una compañía dramática que actuará durante la próxima temporada en este Teatro principal.

El domingo por la tarde y en el ventorri- llo llamado del Tejar sito en el puente de Espinós, se armó una reyerta entre un yerno y su suegro, á consecuencia del alcohol que se les subió á los sesos, teniendo que intervenir en la contienda una pareja de la guardia civil, que los condujo á disposicion del Juzgado municipal para la instruccion del oportuno juicio de faltas por escándalo. Uno de los contendientes recibió una herida en la cabeza á consecuencia de un batacazo que dió en el camino.

Ya que no tenemos esfera en el reloj y casi carecemos, se puede decir, del mismo hasta que venga el nuevo, debería al menos cuidarse de que las horas dieran con regularidad, pues son grandes los perjuicios que en las fábricas y talleres causa cualquier retardo.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—La Imp. de las llagas de s. Francisco.

habitacion, y se detuvo con él junto á la pared que separaba este cuarto del que habitaba Lubin.

—Comprendereis, continuó el inspector de policia, que no habrá sido un capricho el que me habrá guiado á alquilar este pequeño departamento y á instalar aquí á Torin. ¿Veis esta pared, que separa los dos departamentos?

—Sí, ¿y qué?

Pues bien, Torin, que no le gusta estar ocioso, y el que en su calidad de agente de policia se halla siempre provisto de cierta dosis de curiosidad, ha experimentado una tentacion irresistible de saber lo que pasaba en casa de su vecino de la derecha.

—Comprendo, dijo Lorenzo.

—¿No es verdad? repuso Monle; en su lugar hubieseis experimentado tambien el mismo deseo. Ha despegado cuidadosamente el papel de la pared... ¡Mirad! dijo Monle levantando una larga tira de papel sujeta nada mas por un lado; despues se ha puesto á perforar la pared con la persistencia propia de un preso que quiere preparar una vision. La pared, co-

mo veis, no tiene gran espesor. Torin, por consiguiente, no ha tardado mucho tiempo en encontrarse al otro lado con un papel semejante á este; hubiese podido romperlo brutalmente; pero como es hombre de tacto y de experiencia, prefirió hacer delicadamente con un corta-plumas una especie de trampilla que se abre y se cierra á voluntad, y por la cual puede observar cuando le plazca todo lo que hace su estimable vecino.

—Bien, dijo Lorenzo. Esa es una produccion, hecha á la ligera, de los judas que me enseñasteis en la Conserjeria.

—Eso es. Pues bien, esta tronera está rellena de trapos. Vamos á sacarlos cuidadosamente, y podreis, si no teneis inconveniente en ello, mirar desde aqui la casa de vuestro amigo.

Monle, en efecto, quitó uno despues de otro las trapos que obstruian esta especie de aspillera, y, cuando esto estuvo hecho, pudo Lorenzo, empujando con una varilla el papel que tapizaba el fondo de la excavacion, ver perfectamente la segunda pieza del departamento de Lubin. Despues de haber mirado un instante, se re-

tro pretendido crimen de Villaine: le haceis revelaciones tales que, á no ser intencion vuestra, pudiese quedar vuestra suerte á discrecion de Lubin. Despues de lo cual le atacais directamente y le obligais á que cante. No se hará rogar. Pero tened cuidado que no os cambie la moneda y os cuente á su vez un crimen imaginario... ó simplemente proyectado...

—Descuidad, dijo Lorenzo; el asunto de la calle Cardinet es el que ha de referir. Hace bastante á menudo alusion á él, y por tanto puedo, sin hacerme sospechoso, exigir ese y no otro.

—En efecto, no puede extrañar vuestra insistencia. Ahora tranquilizáos, terminó Monle, que no estaré solo aquí para recoger las confidencias de Lubin: un comisario de policia ó un juez de instruccion las irá anotando á medida que se produzcan.

—¡Gracias á Dios!... exclamo Lorenzo estrechando con efusion la mano de Monle.

Un instante despues estaba en su habitacion y esperaba la vuelta de Lubin.

SANTO DE MAÑANA.—S. Lamberto ob y mr.

CULTOS.

Parroquial de San Mauro.—Hoy principia la Novena del Alumbrado con sermón.

Seccion mercantil.

Alcoy 17 de Setiembre de 1879.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PA- PEL.	DI- NERO.	PLAZAS.	PA- PEL.	DI- NERO.
Alicante.	par	1/4	Murcia.		7/8
Albacete.		1	Orense.		1 1/4
Almería.		1	Oviedo.		7/8
Barcelona.	1/8	1/4	Palencia.		1
Bilbao.		7/8	Pamplona.		1
Badajoz.		5/8	Ponferrada.		1 1/4
Burgos.		3/8	Salamanca.		1 1/4
Caliz.		7/8	S. Sebastian.		7/8
Cartagena.		1	Santander.		5/8
Córdoba.		3/4	Santiago.		1 1/8
Castellón.		1	Sevilla.		5/8
Granada.		1/8	Tarragona.		3/4
Jaén.		1/4	Toledo.		1 1/2
Jerez.		1	Valencia.	1/4	1 1/2
Lérida.		1	Valladolid.		1
Logroño.		1	Vigo.		1 1/8
Lugo.		1	Vitoria.		1
Madrid.	3/4	1	Zaragoza.		1
Málaga.		3/4			

Observaciones.—Hay colocacion para el papel á los cambios anotados en la columna DINERO. Escasez de operaciones.

Variedades.

CABUL.

La ciudad de Cabul está situada en su mayor parte en la orilla meridional del río del mismo nombre. Desde la época en que el emperador Baber (el fundador del imperio mogol en la India, muerto en 1530) la eligió como su residencia favorita, ha desempeñado un papel importante en la historia del Afghanistan, pero no llegó á ser erigida en capital del país hasta el reinado de Timour Chah, hijo del gran Ahmed (Ahme Chali-Abdaly) primer monarca del Afghanistan moderno, fundador de la dinastía de los Soudossis, muerto en 1773. Timour se trasladó desde Candahar á la ciudad del Norte; este cambio debe ser atribuido á la superioridad de Cabul como punto de residencia. Baber en sus memorias, ha dejado el siguiente elogio de esta ciudad querida:

«El clima es en extremo agradable y no hay otro lugar en el mundo que pueda compararsele, porque la verdura y las flores hacen de Cabul en la primavera un verdadero paraíso. Gustad el vino en la ciudad de Cabul y que circule sin cesar la copa, porque allí todo se encuentra reunido á un mismo tiempo, las montañas y los arroyos, las ciudades y el desierto.»

Bueno es hacer notar, ya que se habla del clima, que la nieve cubre ordinariamente las colinas, de los alrededores de Cabul desde principios de Octubre, aunque en las llanuras no cae un copo antes de Diciembre.

Hacia mediados de Febrero, la blanca cubierta de los altos picos se derrite. Cuando termina la estacion de las nieves comienza la de las lluvias, que se prolonga generalmente hasta Abril. Los restantes meses del año reina la sequedad.

Notemos tambien que Cabul está situado á 6.247 piés sobre el nivel del mar.

La fundacion de Cabul se pierde en los pasados tiempos. La ciudad tiene sus tradiciones en virtud de las cuales se cree que es extremadamente antigua. Hácese remontar la fundacion a seis mil años.

Afirmase que hace diez siglos, era tributaria de Bamián, esa poblacion en ruinas, cuyos ídolos gigantes y cuyas cavernas, cubiertas de esculturas atestiguan aún el esplendor pasado. Pero después de la destruccion de Bamián por los emperadores del Mogol, Cabul, con la ma-

yor parte de las comarcas proximas, cayó en mano del famoso conquistador Mahmud el Ghasnevida, Schah de Persia, primer emperador musulman de la India, nacido en Ghasni (Afghanistan) es 967. Al caer la dinastía de las Ghasnevidas, Cabul, vino á ser una posesion de la casa de Ghor, cuya dinastía reinó en el siglo XII. Después de la conquista de la India por Baber, ya mencionada, Cabul tocó en herencia á los emperadores de Delhi, pasando más tarde á manos del conquistador Nadir, el Napoleon de la Persia, nacido á últimos del siglo XVII y muerto hacia mediados del XVIII.

Después vinieron los príncipes de origen afghan, nombrados al principio, Ahmed, Timour y sus sucesores: luego la dinastía actual de Bourkzais ó Baraksis.

Cabul es por su comercio una ciudad bien digna de atención. Sir Alejandro Burnes, gobernador inglés, en 1841 llamábala una poblacion de las más comerciales, haciendo notar que desde el medio día el ruido que se despertaba en las calles le impedía entenderse con las personas de su comitiva. Los principales artículos de comercio, consiste en frutos y mercancías de la India. Se hace tambien un activo tráfico con Bukara y Candahar. El general inglés Pollok mandó destruir, en 1842, el magnífico bazar llamado «Chouchar ó Char-Chouk,» que servía para toda la poblacion, y que formaba una elegante arcada de de cerca de 200 yardas de frente, por 10 de altura. Dost-Mohammed hizo reconstruir el edificio, pero su arquitectura no tiene nada de notable.

Estímase generalmente la poblacion en 60.000 almas, cifra que no parece exagerada. Los jardines de Cabul gozan de gran renombre por su belleza, siendo digno de mencionar sobre todos, el que se llama «jardin del rey Timour,» en medio del cual está situada la tumba de este emperador. Veinte millas en contorno de Cabul, la perspectiva es encantadora; los viajeros que se aproximan por Djellalabad, reciben una impresion tanto más favorable, cuanto que acaban de recorrer los países áridos y pedregosos del Kourd y de Djagdalak. La ciudad de Cabul es sumamente sana, sobre todo pasadas las lluvias, y su situacion muy apropiada para los europeos.

Al Sur y al Oeste de Cabul se levantan colinas de rocas da una elevacion considerable; las murallas que rodean á la ciudad, se encuentran en muy mal estado, y todos sus medios de defensa, muy pobres en verdad, se hallan en Bala-Hissar.

Atribúyese á Baber, la fundacion del palacio de Bala-Hissar, pero sus sucesores han añadido mucho á lo que él habia comenzado. Bajo el reinado de Aurengreb mandóse construir una vasta caverna, donde este príncipe abrigaba la intencion de guardar su tesoros. Situado en el extremo Oriente de la ciudad, en la cumbre de una colina, el Bala-Hissar, con sus grandes murallas y sus construcciones aéreas, se destaca desde bien lejos, y domina la poblacion tan completamente, como el castillo de Edimburgo domina á la capital de Escocia. El Bala-Hissar, se divide en dos partes; una ciudadela interior y otra fortificada. La ciudadela es muy reducida, y sólo puede contener un muy reducido número de hombres; el recinto fortificado es más extenso, cómodo, y puede dar abrigo hasta 5.000 hombres.

No obstante la imponente apariencia y ventajosa situacion de Bala-Hissar hallase en tan deplorable estado, que difícilmente podría resistir por largo tiempo á un ejército inglés. Cuando Dost-Mohammed sitió esta fortaleza, hace cincuenta años, apoderóse bien pronto de ella, asaltando una de las torres. En efecto Bala-Hissar ha sido siempre considerado más bien como palacio de los reyes, porque es lo bastante sólido para resistir los ataques sediciosos del pueblo, porque ofrece un refugio con-

tra toda rebelion súbita, y porque, nada más apropiado que esa fortaleza, para servir de prision á vasallos rivales ó refractarios. Pero, contra ejércitos disciplinados, Bala Hissar es indefendible.

El río de Cabul atraviesa la ciudad por tres ó cuatro puntos, uno de los cuales es el centro del barrio de Kizilbachis, cuyos habitantes, de origen persa, se supone fueron á establecerse en esta capital, en tiempos de Nardi-Chah; algunas tradiciones hacen remontar su llegada á mas lejana época. Los Kizilbachis son considerados como los más industriosos habitantes de Cabul, y hubo un tiempo en que ellos formaron la guardia de los reyes; pero los príncipes de la dinastía de Baroulzais les han arrebatado sus privilegios.

El elemento de poblacion, mas numeroso y más agresivo de Cabul, es de nacionalidad afghana, de la rama que se denomina cabuliana.

Cabul es probablemente después de Boukhara la ciudad asiática en que el fanatismo musulman llega á su más alto punto de exaltacion.

Los mollahs forman allí una clase numerosa y omnipotente con multitud de derviche. Cabul es una verdadera metrópoli. En sus bazares se nota el concurso de numerosas tribus del Afghanistan septentrional, igualmente que de los viajeros y comerciantes del Turkestan, de Boukhara, de Khiva, del Cachmir, de la India. Cabul debe su estado floreciente al comercio que lleva allí multitud de viajeros; pero por extraño que esto parezca, tales ventajas del cosmopolitismo no han modificado en nada el carácter de sus moradores. Son ahora lo que han sido antes; los turbulentos cabulianos, y es verdaderamente deplorable que el porvenir de esta poblacion, favorecida bajo tantos conceptos, se halle comprometido por el furor de su populacho, y que un acto de barbarie acaecido por segunda vez en su recinto, haya sido de naturaleza tal, que la conduzca á la pérdida de sus privilegios que solo ha poseido para abusar.

El mayor castigo que se puede imponer á los cabulianos es el de trasladar la capital del Estado de donde ahora se halla á donde antes estaba esto es, de Cabul á Candahar.

(De el Times.)

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

15 Setiembre.

La persona designada para ir á Viena á pedir la mano de la archiduquesa Cristina no se sabe aun quien sea de una manera positiva, pero seguramente las candidaturas entre las cuales habia de elegir S. M. fueron acordadas en el Consejo del sábado y D. Alfonso habia determinado quien ha de ser el elegido, pues á este efecto fué ayer á la Granja el presidente del Consejo de ministros.

Sigue creyéndose que el embajador extraordinario será el duque de Medinasidonia, pero la noticia no puede darse con carácter de certeza.

El nombramiento de este embajador y el oro democrático son los dos asuntos preferentes en los círculos políticos. El último empieza á preocupar los ánimos hasta de las personas ajenas á la política.

Hay quien se entretiene en suponer que pronto ocurrirá un alzamiento democrático incontrastable para el cual están de acuerdo todas las fracciones de dicho partido; hay quien dice que solo tratan algunos hombres del partido democrático de emprender una política de aventuras aunque cueste algunas víctimas por la creencia de que de esta suerte el gobierno se verá obligado á una política de represion que agrie los ánimos y cree una situacion tirante entre los partidos.

Es probable que todas estas amenazas de desorden quedan en proyecto, pues no es la primera vez que así ha sucedido, pero merece llamar la atención el hecho de que desde que terminó la guerra civil esta es la primera vez que los temores de alteraciones del orden público han traspasado los límites de los

círculos políticos. Acaso haya influido para ello la circunstancia de que algunos periódicos ministeriales se hayan ocupado del oro de la democracia y de que tenia origen francés como tambien de la necesidad de que el gobierno no sea tan tolerante con los azares democráticos.

Si fuera cierto que el emperador de Alemania, como indican algunos periódicos, ha telegrafiado á S. M. el Rey Don Alfonso felicitándole por su proyectado casamiento con la archiduquesa Doña Maria Cristina y aludiendo á los beneficios para España y Austria de una alianza entre ambas potencias, esta noticia tendria verdadera importancia sobre todo para los que sueñan con auxilios directos é indirectos de Francia para trastornos en España.

El partido más perjudicado por los rumores, contrarios al orden público, es sin duda alguna el constitucional, pues si las demócratas se atrevieran á perturbar la tranquilidad aunque no fuese gravemente, seria imposible llamar al poder á un partido que promete ser más tolerante que el actual en el desarrollo de la política interior. Los constitucionales que no están impacientes por ser poder así lo comprenden y lo lamentan

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR

de EL SERPIS.

San Ildefonso 15.

Algunas personas de la servidumbre de palacio tienen pedidos los billetes para las diligencias que saldrán de aquí el día 29 del actual, lo cual confirma la noticia de que á últimos de mes regresará la corte á eza.

No seria, sin embargo, extraño que en vista del mal tiempo que reina se anticipará algunos días el término de la jornada.

Anoche se dió en el teatro la última funcion.

Paris 14.

La derrota de la eleccion de Blanqui ha causado gran sensacion.

Los partidos legitimistas y bonapartistas se muestran muy contrariados con este fracaso.

Roma 14.

Para mediados de semana se anuncia el viage de Mr. Cairoli con direccion á Belguirata.

Se confirma el naufragio del vapor italiano «Pisa,» habiendose salvado la tripulacion.

Las pérdidas materiales son bastante grandes.

AGENCIA FABRA.

Madrid 16 Setiembre.

En el consejo de ministros que se celebrará el viernes próximo bajo la presidencia de S. M. el Rey, será nombrado embajador extraordinario en Viena, con la mision de pedir la mano de la archiduquesa Doña Maria Cristina, el Duque de Medina-Sidonia.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 15-62.

ALCOY 1879.

Imprenta de EL SERPIS.

c. Mercado 23.

A V I S O

à los cosecheros de vinos.

El Sr. Lamolla residente en esta ciudad en la posada de la Viuda, participa á sus parroquianos y al público en general que ha salido para su fábrica, á fin de preparar una porcion de productos para el arreglo de los toneles como todo lo que corresponda para la elaboracion del vino; para lo cual ha dejado un depósito al por mayor y menor en Alcoy para toda la provincia, en la tienda del Granadero á cargo de la Viuda é hijos de Vicente Compañy, y á fin de que el público quede mejor servido, se traerá los dependientes de su casa para sus operaciones y de este modo los parroquianos verán que no solo tienen un centro de productos quimicos, sino que tiene hombres apropósito para que no pueda haber ninguna duda en las operaciones. Habrá producto para descolorar la piel de las uvas, que es el único color para el vino tinto para el embarque. Las consultas gratis ó tomando género hasta 5 quintales, pone un dependiente de su parte, y hecha la operacion, hará efectivo su valor; tambien asegura el vino hasta la venta de él á medio real el cántaro, pagadero despues de haberlo vendido y echándolo á perder queda de su cuenta haciendo efectivo su valor. Estando de regreso á esta ciudad el Sr. Lamolla pronto tendrán lugar de proporcionarse los adelantos para la cosecha, y si alguno no quiere arreglar el vino, lo compra al precio que valga por su cuenta pagándolo medio real mas que otro.

4 San Nicolás 4
Verdadera garantía

SINGER

VENTA Á PLAZOS
MAQUINAS DE TODAS CLASES
10 RS. SEMANALES.

4 SAN NICOLAS 4 (EA)

G O M E Z,



Doctor en Medicina y Cirujía-dental
SUBINSPECTOR DEL DISTRITO.

Se construyen dientes y dentaduras por todos los sistemas conocidos hasta el día.
Se componen todas las dentaduras rotas é inservibles á precios convencionales.
Curacion de todas las enfermedades de la boca por crónicas y rebeldes que sean.
Para la conservacion de la boca tiene polvos opiatas elixires y cepillos.

Mercado, 1 principal. (E)



PERDIGONES.

Se ha recibido una gran partida en la Tienda del Granadero y se ofrecen á 88 rs. quintal, 23 rs. arroba y 7 cuartos libra. (U)

VENTA.

Se hace de una máquina de vapor sistema horizontal, de mediana presion, con dos cilindros y condensador, de seis caballos de fuerza. Se encuentra en perfecto buen estado. Darán razon en la Admon. de este periódico. (O)

MIGUEL LLOPIS, SASTRE.

El dueño de este taller participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, que desde 1.º de Octubre deja el local que ocupa de la calle Mayor, n.º 4 y se traslada á la del Vall, n.º 14, pral., lo que tiene el honor de participarlo para los que tengan á bien favorecerle.

CERVEZA BOCK-ALE

DE
GRUBER ET REEB DE STRASBOURG

Depósito esclusivo en Alcoy, Venancio Riera. Se espense á 36 rs. docena de botellas. (UA)

SE VENDE

una prensa de madera para enfardar.
Un mortero de piedra grande, y
Un tambor de madera de dos metros diámetro, propio para una fuerte trasmision.
Darán razon en esta Administracion. (LC)

SE VENDEN

dos máquinas de vapor con sus correspondientes calderas.
Una de fuerza de 16 caballos.
Otra de fuerza de 8 caballos.
Darán razon, calle del Portal Nuevo número 11. (O)

BOQUILLAS ANTINICOTINAS.

PABLO COLOMINA

ALCOY

construidas con el papel preparado por los Sres. Garcia Santonja y Comp.
Patente de invencion.

Estas boquillas al pasar el humo retienen la nicotina, evitando de esta manera la accion de dicho cuerpo que tanto perjudica la salud de los fumadores.
Fumando con estas boquillas se aromatiza y suaviza el tabaco por muy inferior que este sea, y hay la seguridad de no perjudicarse la salud.
Con cada boquilla pueden fumarse 3 cigarros de papel y en las de puro solo uno.
Se venden al infimo precio de 1,25 cts. gruesa. (LA)

DEPÓSITO DE PIANOS

DE
MARIANO DALFAU,

ABADIA DE SAN MARTIN, 14, VALENCIA.

PIANOS

superiores y legitimos de Erard y Gaveau de Paris, Raynard y Maseras, Bernareggi, Arbona y Chassaigne y compañía de Barcelona á precios mas baratos que en fábrica.
Los convenios especiales celebrados con las casas constructoras, me permiten conceder ventajas y dar garantías á los compradores que dificilmente ningun almacenista puede otorgar; así como aquellas circunstancias me facilitan el medio de poder garantizar los pianos por 5 años si es menester, advirtiéndole que para este objeto, se han escludido de este Depósito los de construccion muy económica, por haber demostrado la experiencia que salen caros por su poca duracion y malas condiciones artísticas, lo que ha hecho que sean desechados y que hoy dia no tengan ningun valor.
Se embalan y remiten á cualquier punto de la península, sirviendo los pedidos con toda exactitud. Ventas al contado y á plazos.
Para mas informes dirigirse á este acreditado Depósito. Abadía de San Martin, 14. Valencia. (J)

PRIMITIVAS DILIGENCIAS

de Alcoy á Alicante y vice-versa,

en combinacion con los coches de Murcia.

Motivado el mal estado en que se encuentra el camino de esta ciudad á Jijona, al cambio de temperatura y á la esposicion en que constantemente están los pasajeros y deseosa esta empresa de evitar desgracias y proporcionar cuantas comodidades le sea posible á los viajeros que se dignen favorecerle, ha resuelto que desde el dia 21 del corriente mes salgan los coches
De Alcoy á las CINCO de la mañana y de Alicante á las ONCE de la misma, sin que por esto haya variacion alguna en los precios.
Administraciones en Alcoy, Posada de la Viuda. En Alicante, Posada de la Union.

VENTA.

Se hace de una tinaja de hojalata de cabida de 100 arrobas y dos mostradores para tienda.
En la Admon. de este periódico darán razon. (JO)

EL MILAGRO DE LA SALETA

probado por el cielo,
ó sea historia de la aparicion de la Sma. Virgen en un monte de los Alpes, y Novena á Nuestra Señora, por J. M. J. — Un tomito en 4.º rústica, 2 rs. Se vende en la librería de E. Poblet.

JULIAN JACCARD.

Plaza S. Agustin, 8.
Acaba de recibir una partida de PORLANT INGLÉS garantizado, á 8 rs. arroba. (O)

Aviso importante.

A los señores Médicos, al Clero, Dentistas, Ingenieros, y otras personas que desean obtener el diploma de Doctor ó de Licenciado de una Universidad extranjera dirigirse con carta certificada Médicus, 13. plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad. (LS)

Peluqueria del Progreso.

EMETERIO LARIO, ESCUELA 12, PRAL.

Gran reforma en el servicio del tocador, perfeccion en el afeitado, rizar y teñir el cabello y la barba.
Especialidad en el corte del cabello y la barba. (UL)

A V I S O.

Terminada la publicacion de la 1.ª parte de la novelita «El Parricida» se anuncia á los suscritores que la hayan conservado y desean encuadernarlas que en el taller del Sr. Poblet se confeccionan á un precio reducidísimo, toda vez que ya tienen en elaboracion gran número de ellas.

Construcciones francesas.

En el Establecimiento de E. Poblet se acaba de recibir un surtido muy completo y variado.

BIBLIOTECA UNIVERSAL Y BIBLIOTECA SELECTA.

A 2 rs. tomo.

Se acaba de recibir el tomo Escenas matritenses.
Se hallan de venta en la librería de E. Poblet.